



Foto: Plan Agropecuario

“El entrevero” de Mario Mora y familia

Ing. Agr. Marcos Martínez Techera
Plan Agropecuario

Los pronósticos se están cumpliendo, por lo menos en lo que concierne a la falta de terneros para la cadena cárnica vacuna. Los dos años de faena elevados y los porcentajes de destete que no se despegan del histórico 65 %, han conducido a elevar los precios de todas las categorías de reposición, incluso las de terneras y vaquillonas.

Foto: Plan Agropecuario



Esta situación conlleva, a que técnicos y especialistas concuerden en que es la época del Criador.

¿Pero todos los criadores se han visto beneficiados con estas relaciones de precios? Posiblemente no. Aquellos que mediante mejoras en el manejo e inversiones productivas, han podido cosechar rendimientos por encima del 80 % de destete, seguramente han aprovechado mejor esta coyuntura de precios.

Mario Mora, quien posee el establecimiento "El entrevero," ubicado en la zona de Los Cerrillos, límite entre Rocha y Maldonado, relató su experiencia en este sentido y brindó información sobre el manejo de su rodeo, las inversiones que hizo, y los resultados que obtuvo en su predio.

Su historia

Mario Mora, padre de Daniel, Agustín y Joaquín, casado con Nicasia Correa, trabajó toda la vida en "El Entrevero."

Su padre se dedicaba al ganado ovino y manejaba "un sistema lanero." En aquella época había en el establecimiento "cinco ovejas por vaca" y tenían "una majada Merino."

Mario recuerda que "cuando el precio de la lana se vino a pique," comenzó a vender las ovejas y a "prestarle mas atención a las vacas." En ese momento "entoraba la mitad de las vacas, que generalmente eran las falladas, porque las paridas estaban en tan mal estado, que si se preñaban, sabía que en invierno se morían"

Por aquel tiempo ya se había casado con Nicasia. Ella ganaba 600 dólares al mes y Mario hacía contratas con el tractor. "Ambos trabajos nos permitían cubrir los gastos familiares. De esa forma empezamos a retener todas las terneras para incrementar el stock vacuno."

En el año 1997 integró un grupo PRONADEGA (Ruta 109). "Ellos me impulsaron y me explicaron cómo hacer pasturas. Yo sabía que tenía que

darle de comer a mis vacas, si quería tener terneros. En el año 2000 sembré nueve hectáreas de Holcus, 14 de Lotus Maku y 20 de Lotus El rincón." Esta apuesta lo obligó a liquidar un stock importante de lanares, recuerda el productor y asegura que "encaminar el establecimiento y tener un sistema estable y productivo, te lleva entre 4 y 5 años, nunca menos de eso"

La empresa

"El Entrevero" es un establecimiento criador de 320 hectáreas, con índice coneat promedio de 65, ubicado en las sierras de Rocha. Mario posee 230 hectáreas y arrienda 70. El campo está dividido en 14 potreros, con alambre eléctrico de tres hilos.

Se han realizado mejoramientos en cobertura, llegando a totalizar un 25 % del área total: aproximadamente una mitad con Lotus El rincón y la otra con mezcla de Lotus Maku y Holcus Lanatus.

Principales indicadores, en una serie de ocho años de registros del productor

Ejercicios	Carne vacuna/ha	UG vacuna/ha	Carne equivalente/ha	UGTotal/ha	% Preñez	IngresoBruto
98/99	29	0.4	63	0.79	---	35
99/00	37	0.41	72	0.6	79	37
00/01	52	0.45	89	0.82	82	51
-01/02	58	0.5	89	0.89	92	49
02/03	62	0.55	87	0.89	95	51
03/04	64	0.56	93	0.9	85	77
04/05	83	0.57	107	0.93	98	91
05/06	79	0.61	100	0.93	97	66

* se cerró el Maku para cosechar

- ¿Mario, por qué un 25 % del área total mejorada?

- Fui haciendo los mejoramientos y por observación empírica, vi que con ese 25 %, ya me daba. Mi punto de vista es que es mas barato en este tipo de mejoramientos que te sobre pasto a que te falte.

- ¿Qué impacto han tenido estás mejoras y estas especies en particular en tu establecimiento?

- Este tipo de mejoramientos en cobertura te permiten una fácil y económica implantación, un manejo relativamente sencillo y duran muchos años.

Date cuenta que los sembré en el 2000 y están cada año mejor. Con respecto a las especies, cada una tiene su pro y su contra.

El Rincón por ejemplo es de fácil manejo, pero te sirve solo para mantener animales; con los otros les doy el empujón. El Maku me permite ganar un punto de condición corporal en las vacas en 20 días, pero hay que manejarlo mejor que a El Rincón.

Manejo

Mario desteta los terneros cuando se venden, no más allá de abril. Las terneras se destetan también en ese mes y en ese momento se realiza una selección, descartándose las más chicas que se venden con los terneros. Mario se queda con un porcentaje un poco por encima de la necesidad de reposición anual.

El productor aspira a que desde el otoño hasta el comienzo de la primavera, ganen como mínimo 200 gramos por día. Para ello, a comienzos del invierno cuando la oferta de forraje comienza a escasear, pasan a pastorear Maku y Holcus, a una carga de 2.5 animales / ha en forma rotativa. Esta pastura, se reserva por lo menos 60 días antes de la entrada de los animales.

- ¿Es necesario este manejo de la recría en tu sistema de producción?

- La ternera es la clave del negocio. Es más barato darle bien de comer a la ternera que a la vaquillona de sobreaño. El invierno pasado, en nueve hectáreas

de Holcus con Maku, pastorearon 25 terneras y ganaron entre 300 y 400 gramos por día. En esa misma superficie, es imposible que se mantengan 25 vaquillonas.

Cuando estábamos en el PRONADEGA, fuimos al Campo Experimental del SUL. Ahí vimos que las vacas eran iguales a las nuestras, los terneros hasta mas chicos y la diferencia estaba en el desarrollo de la recría. A comienzos de la primavera las terneras vuelven a pastorear campo natural, siendo su peso de 240 Kg.

- ¿Por qué con ese peso no entorás de 14 meses?

- Las cuentas que yo saco son que entorar con 14 meses me incrementa el ingreso neto en un 15 %, y es mucho mayor el riesgo. Por ejemplo si yo tengo un ingreso por hectárea de 30 dólares, arriesgo mucho para obtener 4 dólares mas por hectárea.

Las vaquillonas se mantienen hasta bien entrado el invierno, después pastorean lotus El rincón a una carga entre 1 a 1,5 animales por hectárea. En ese



Foto: Plan Agropecuario

momento se pesan y si están en el entorno de 240 Kg, pasan a pastorear Maku; si pesan 280 Kg entran en ese mejoramiento recién en septiembre.

- ¿Por qué se seleccionan cuando son terneras y qué criterios se utilizan?

- La selección más grande se hace cuando son terneras, para bajar los requerimientos de buenas pasturas en invierno. En ese momento separo por tamaño y busco que sean hijas de madre paridora, ya que me fijo mucho en los registros de la madre. Cuando son vaquillonas se seleccionan mas bien por el desarrollo que hayan tenido, ya que la que en esta etapa es grande, lo va a ser toda su vida.

El entore de las vaquillonas se realiza el 15 de noviembre, de 15 a 20 días antes que el resto de las vacas. El peso de los animales en esa fecha anda en el entorno de los 300 Kg de peso vivo.

Las vacas primíparas y múltíparas al momento del parto están generalmente pastoreando campo natural. A los 2 o 3 días de nacido el ternero entran

a pastorear el Maku con Holcus, que está cerrado desde el otoño anterior. Se mantienen allí, pastoreando en forma rotativa, por toda la primavera y verano. Solo se retiran en veranos secos, cuando la altura del mejoramiento es menor a los 5 cm de altura.

Después del destete, se mantienen en campo natural hasta el parto.

Cabe destacar que el estado corporal al momento del destete es de 4,5 o más dependiendo del régimen pluviométrico del verano.

- ¿Cuándo y cómo se refugan las vacas y qué se hace con ellas?

- Por el número de la caravana sé cual parió mas de cinco terneros, y al momento de la ecografía (marzo-abril), las aparto. De éstas siempre me quedo con un 10 o un 15 % que las dejo un año mas, y elijo las que siempre hayan parido temprano. Este tema para mí es fundamental. Las vacas deben parir temprano (agosto-septiembre), para que en diciembre estén todas preñadas, porque enero y febrero siempre hay seca, mas grande o mas chica, pero

siempre hay. Inverno las vacas de refugio de mejor estado en el otoño. El resto van al campo arrendado y se venden en la primavera-verano siguiente.

- ¿Cómo elegís los toros?

- Por circunferencia escrotal. Ese es el principal criterio, me indica la fertilidad y creo no haberme equivocado. El segundo criterio es el tamaño, siempre buscando entre animales rústicos de campo.

¿Qué recomendación le harías a otro productor?

- Que en esto hay que querer y creer en lo que se hace. Hay que distinguir entre lo importante y lo urgente. Si no te pasás la vida apagando el fuego. No se pueden dejar los toros hasta marzo por tener un ternero mas. Un año hay que cortar el entore y acomodar la fecha de parto, que como te dije antes es importantísimo. **Si tienes que vender para hacer pasto, vendé. No se puede pensar en criar vacas para que den un ternero por año, sin comida. Yo no crío un hijo sin comida.**